

Éveillons nos enfants au sens chrétien de Noël : « Dieu a voulu partager avec nous »

Cette rencontre de caté s'est déroulée avec les enfants dans une résidence de personnes âgées. L'occasion de vivre un temps fort de caté inter-génération.

Année 2009-2010 - Durée : 1 h 30

Rencontre en 6 temps

1. Dialogue sur le mot "Noël"
2. Lecture de Luc 2, 1-17
3. Mime sur le récit de la naissance de Jésus
4. Compréhension du texte
5. Activité : coloriage d'un vitrail de la Nativité
6. Temps de prière

DÉROULEMENT

1/ Dialogue entre l'animateur, les enfants et les personnes âgées

- **Qu'évoque pour vous le mot « NOËL » ?**
- **Comment les journaux ou la télé en parlent-ils ?**
- **Pourquoi tant de lumières ? Tant de préparatifs, de cadeaux ?**

Pour l'animateur : Dans la vie quotidienne, en cette période, tout parle de Noël ; la publicité, les vitrines de magasin, les catalogues de jouets dans les boîtes aux lettres, les préparatifs, les illuminations des rues, les cadeaux, le Père Noël.

- **Noël c'est aussi le temps où l'on pense davantage aux autres. Avez-vous des exemples ?**

Pour l'animateur : On peut acheter des cartes du CCFD ou de l'UNICEF ; il y a des collectes comme celle de la Banque alimentaire ; des personnes du Secours Populaire emballent les cadeaux dans les magasins ; le Téléthon ; sur les marchés de Noël il y a des ventes pour des associations caritatives etc.

Vous, les enfants du caté, qui venez passer un peu de temps avec les personnes de l'hôpital local pour leur faire plaisir.

Cette période invite à la paix en famille, entre deux pays en guerre. Noël,

c'est le temps du PARTAGE, de la PAIX, de l'ACCUEIL.
Les chrétiens font cela par amour pour Jésus.

2/ Lire le récit Luc 2, 1-17

On peut donner une BD afin de suivre le récit.



Luc 2, 1-17

01 En ces jours-là, parut un édit de l'empereur Auguste, ordonnant de recenser toute la terre –
02 ce premier recensement eut lieu lorsque Quirinius était gouverneur de Syrie. –
03 Et tous allaient se faire recenser, chacun dans sa ville d'origine.
04 Joseph, lui aussi, monta de Galilée, depuis la ville de Nazareth, vers la Judée, jusqu'à la ville de David appelée Bethléem. Il était en effet de la maison et de la lignée de David.
05 Il venait se faire recenser avec Marie, qui lui avait été accordée en mariage et qui était enceinte.
06 Or, pendant qu'ils étaient là, le temps où elle devait enfanter fut accompli.
07 Et elle mit au monde son fils premier-né ; elle l'emballota et le coucha dans une mangeoire, car il n'y avait pas de place pour eux dans la salle commune.
08 Dans la même région, il y avait des bergers qui vivaient dehors et passaient la nuit dans les champs pour garder leurs troupeaux.
09 L'ange du Seigneur se présenta devant eux, et la gloire du Seigneur les enveloppa de sa lumière. Ils furent saisis d'une grande crainte.
10 Alors l'ange leur dit : « Ne craignez pas, car voici que je vous annonce une bonne nouvelle, qui sera une grande joie pour tout le peuple :
11 Aujourd'hui, dans la ville de David, vous est né un Sauveur qui est le Christ, le Seigneur.
12 Et voici le signe qui vous est donné : vous trouverez un nouveau-né emmailloté et couché dans une mangeoire. »
13 Et soudain, il y eut avec l'ange une troupe céleste innombrable, qui louait Dieu en disant :
14 « Gloire à Dieu au plus haut des cieux, et paix sur la terre aux hommes, qu'Il aime. »
15 Lorsque les anges eurent quitté les bergers pour le ciel, ceux-ci se disaient entre eux : « Allons jusqu'à Bethléem pour voir ce qui est arrivé, l'événement que le Seigneur nous a fait connaître. »
16 Ils se hâtèrent d'y aller, et ils découvrirent Marie et Joseph, avec le nouveau-né couché dans la mangeoire.
17 Après avoir vu, ils racontèrent ce qui leur avait été annoncé au sujet de cet enfant.

3/ Mimer le récit Luc 2, 1-17

Idée de mime :

- Devant la scène, un enfant fait semblant de tenir un papier
- Des enfants tout autour écoutent l'édit de l'empereur Auguste
- Un enfant quitte la foule, c'est Joseph qui rejoint une Marie seule dans un coin de la scène. On doit ressentir qu'elle attend un enfant.
- Ils l'emmènent avec lui ; tous les deux traversent la scène plusieurs fois pour

mimer la longue route jusqu'à Bethléem

- Dans un coin de la scène, Marie berce son enfant : Jésus est né
- De l'autre côté de la scène, des enfants sont assis, endormis, certains veillent les moutons
- Un ange apparaît aux bergers : ils reculent sous le coup de la frayeur
- L'ange fait un signe d'apaisement en levant les deux mains en l'air ; il lève le doigt au ciel pour parler de Dieu et abaisse le doigt pour désigner les bergers. Il fait celui qui berce un enfant et désigne une nouvelle fois les bergers (Dieu a donné aux hommes un enfant pour leur salut)
- Les bergers sont rassurés et arborent de beaux sourires avant de partir en courant vers Marie, Joseph et Jésus
- Ils se prosternent devant eux

4/ Dialogue

a) Qu'est-ce qui fait la joie des chrétiens le jour de Noël ?

- **Pour l'animateur :** Noël c'est se rappeler que Dieu a voulu être présent dans la vie des hommes, faire une alliance avec eux en nous donnant son fils Jésus Christ. Saint Jean nous dit « que Dieu a tant aimé le monde qu'il a envoyé son fils unique ».

5/ Coloriages

Donner à chaque personne (enfant et adulte) un vitrail de la Nativité à colorier. [Des modèles sont disponibles sur KT42 ici.](#)



6/ Temps de prière

Préparer une table avec une Bible.

- Faire le signe de la croix
- Ecouter un chant de Noël
- Ecouter le texte Isaïe 9/1-5

Isaïe 9/1-5

« Le peuple qui marchait dans les ténèbres a vu se lever une grande lumière : sur ceux qui habitaient le pays de l'ombre, une lumière a resplendi. Tu as prodigué l'allégresse, tu as fait grandir la joie. Oui ! un enfant nous est né, un fils nous a été donné. On proclame son nom : « merveilleux, conseiller, Dieu-fort, Père à jamais, Prince de la paix ».

- Commentaire à deux voix

1/ Nous sommes rassemblés ici aujourd'hui pour une grande fête : la fête de Noël. Jésus est venu, Jésus vient. Il est la nouvelle alliance. A Noël, s'il y a de la LUMIERE, c'est parce que Jésus a dit « Je suis la lumière du monde »

Des enfants apportent des lumignons et les déposent sur la table

A Noël, il y a des sapins qui restent toujours verts, toujours VIVANTS parce que Jésus a dit : « Je suis la vie »

Des enfants apportent des branches de sapins et les déposent par terre devant la table où dans un vase

A Noël, on se donne des CADEAUX, on partage, on fait la fête parce que Jésus est le cadeau de Dieu aux hommes : « Dieu a tellement aimé le monde qu'Il a donné son fils ».

Des enfants apportent les vitraux réalisés le temps précédent

N'oublions pas le PARTAGE, partage auprès des plus pauvres, partage autour d'un repas, partage des cadeaux, partage de la joie, partage de l'espérance, partage de la prière.

Les enfants vont donner un signe de paix aux personnes âgées et partage une poignée de mains ou une bise.

- Prière : « Seigneur, parfois tout paraît sombre dans notre cœur, parfois la lumière vient briller sur ce qui était sombre, et nous sommes heureux. Toi aussi tu es heureux quand nous sommes dans la lumière et tu nous donnes la force pour y aller ».
- Ensemble dire le "Notre Père"
- Reprendre le chant